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有人说他是钢结构市场后来居

上的“矫健黑马”，有人说他生产的

是钢筋铁骨的产品，却藏不住善良

柔软的内心，更有人为他筚路蓝缕、

艰苦创业的创业精神所深深感染。

他异想天开却梦想成真，从一

个包子店的小老板逐渐成为钢构企

业的董事长；他不善言辞却擅长经

营，用了不到十年时间，让一个名不

见经传的小建材厂，朝着中国最大

钢结构生产基地铿锵前行。

实习生 陈晶 李金诚记者 宛月琴

记者：现在的鸿路钢构，拥有

安徽合肥、湖北武汉、江西南昌三

大生产基地，具备强大的生产能

力，已经发展成为钢结构行业的佼

佼者，未来将会呈现出怎样的鸿路

集团呢？

商晓波：我们在企业愿景中就

写了，要创中国品牌，建一流企业，

打造中国最大的钢结构制造基地。

所以鸿路的发展目标是：通过不断

提升公司核心竞争力，在桥梁钢构、

设备钢构、名牌钢构及总包企业代

工领域，迅速建立起领先优势，成

为中国规模、品质皆一流的钢构制

造企业，成为中国钢构名牌。

合肥以及安徽这片热土成就

了我的创业梦想。我也深深懂得，

企业在发展的同时，既要遵循“在

商言商”的法则，更要乐善好施，善

待社会。几年来，我们一直在这样

做，尽点自己应有的社会责任。在

汶川地震时，说实话，当我看到，我

们在都江堰抢建的那60000多平

方米板房学校圆满竣工时，感到说

不出的激动。企业家赚钱的目的

是创造价值。越是大企业承担的

社会责任就越重，对社会的回报就

要更多，能担当起社会责任的企业

才是真正的好企业，才能不断地推

动社会和经济向前发展。

打造中国最大钢结构“基地”

商晓波，1974年3月出生，原籍浙江。现任

安徽鸿路钢结构（集团）股份有限公司董事长，

安徽省浙江商会副会长。商晓波荣获“合肥市

建设中国特色社会主义先进个人”、“2007 年浙

商创新奖”以及“2008 安徽年度经济人物”等荣

誉称号。

【简单名片】

谈企业：健康成长是企业发展的先决条件，

只有健康，才能保证公司稳步持久发展，才能最

终赢得市场，赢得未来。

谈发展：生产形势好了，头脑可不能发热，

建材业务今天好，不等于明天也好，既要想今天

怎么做好，更要想明天怎么做会更好。

谈责任：每一项工程都关乎国家名誉，不

赚钱也要做，而且必须做好。这可与“出风

头”无关，扶危济困是中国的传统美德！干企

业应顾全大局，舍小家为大家，主动挑起社会

责任的重担。

【经典语录】

鸿路的壮大是“苦”出来的
记者：从一个名不见经传的的

小建材厂，到安徽首屈一指的钢结

构集团，鸿路在短短几年内创造惊

人的奇迹。一路走来，您感受最深

的有哪些？

商晓波：曾经很多人都问过这

个问题，我笑说是自己运气好。其

实，天上哪会掉下馅饼！鸿路的发

展壮大，是汗水浇的，用心血滋润

的；一句话是苦出来的。我来安徽

发展时，就带了几个哥们，在瑶海

租了几间房，办起了鸿路建材有限

公司。一切白手起家，房空屋敝，

人少财缺；当时，企业没有装卸机

械设备，装卸全凭人工，自己坐在

办公桌前是老板，下到车间是员

工，常与员工吃在一起，住在一起，

工作流汗在一起。那时，从浙江老

家运过来的货源材料，到合肥往往

是半夜，只要汽车声一响，立即惊

醒过来，冲上去，肩挑背扛，装卸完

毕，常常都是天已微明。那时人确

实苦，心却是甜的；那时只想到的

是鸿路、是工作、没想到什么是

苦。人心齐，泰山移，凭着心往一

处使的凝聚力，鸿路建材发展得还

挺不错。2年创业，产品竟覆盖合

肥地区半壁江山，这就是艰苦创业

的绩效。

但是我后来就想，新生的钢构

产业的前景可能会更好，因此当即

把眼光投注到钢构生产线。说干

就干，立即在双凤工业区筹款购

地，2003年上半年，正式移师双凤

工业区。我还记得，当时场地一片

泥泞，连歇脚躲雨的地方都没有，

为了尽可能地提前生产，刚浇筑完

地面还来不及盖成厂房，立即就购

置生产设备并且立即投产，露天整

整工作了半个月。这一年生产、销

售形势意外得好，产值超过6000

万元。其实我一直都不敢懈怠，企

业只有不断发展，做大了，才有做

强的可能。

企业站稳脚跟首先靠“品质”
记者：我们发现，近几年来，鸿

路集团自己设计、制作、安装的钢结

构工程扩展到世界三大洲，十几个

国家与地区。在全球化市场竞争中

乘风破浪，立于不败之地，您认为

鸿路钢构的核心竞争力是什么？

商晓波：一个企业要在竞争中

站稳脚跟，靠的是什么呢？最根本

的是优良的产品质量。细节决定

质量，质量决定一切，没有质量优

秀的产品作保证，这个“量”的扩张

就无从谈起。质量立品牌、质量美

品牌、质量固品牌，技精、艺细、效

高，以过硬的产品质量打造畅销全

国乃至世界市场的通行证。因此，

质与量的发展应是协调的，质量管

理应是全方位、全员参与。因为质

量过硬、品质优良，短短几年，我们

就获得了各级政府、部门颁发的各

类奖励30多项，发展成为富有社

会责任感的大型现代化企业。

质量的保证取决于有着过硬

技能的团队。近年来，我们承接了

濉溪路管线桥、安哥拉公路桥、合

肥市太湖路、望江路、水阳江路人

行天桥以及金寨路高架桥、习友路

匝道等桥梁工程，成就了一批技术

过硬、素质较高的项目施工管理队

伍。我们的工作效率，我们的服务

质量，我们的信誉，以及由这些创造

出来的“鸿路”品牌，是我们最大的

优势。而一流的技术也是造就良好

品质的重要条件，我们不断加大技

术研发投入，逐步形成鸿路自己的

技术体系。

从2006年开始，我们就提出

了“打造技术鸿路”口号，集团也朝

着技术型企业的方向发展。2009

年 1月，鸿路集团通过审批，获得

“高新技术企业”称号。
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安徽鸿路钢结构（集团）股份有限公司董事长 商晓波

星报访谈
星报访谈


